

Este texto constituye el primer volumen de un serie de monografias de Medicina que hemos deno minado "Cuadernos de Medicina". Constituye us volumen más de la Colección Mar del Sur, que iniciaramos con el texto de Semiologia. La buena acogida dispensada a este texto por medicos, estudiantes de Medicina y de profesionales afines, nos decidió o publicar estos "Cuadernos", que iniciamos con temas de Cardiologia.

La obra está concebida para satisfacer las necesidades de estudiantes de Medicina, Enfermeria, Kinesiología, etc., al igual que puede servir a Medicos generales e Internistas que deseen mantener o reno-

var sus contenidos en la especialidad.

El libro está escrito en forma de preguntas y respuestas, con el fin de exponer en forma clara y precisa los diversos aspectos de los problemas clinicos del diario acontecer médico. Se ha abandonado en forma intencional la exposición ordenada y clásica de los temas y contenidos que involucra el titulo. Así, a propósito de cada tema se han abordado aspectos que, aunque directamente relacionados con el problema, corresponden a tópicos de fisiopatologla, farmocología, anatomia patológica, epidemiologia, terapeutica, etc., con lo que se pretende integrar al máximo los conocimientos básicos aplicados a la clinica. Asi, nos parece que si bien puede resultar extraño que muchos tópicos excedan del tema básico mismo, ello no redundara en desorden o confusión de conceptos, sino que por el contrario, en complementación de conocimientos y temas afines, lo que es difícil de encontrar en los textos clásicos.

Por las razones anteriores, el título de Cardiología no es aventurado ni presumido, porque si bien el eje conductor de la temática es la Enfermedad Reumática, al tratar el compromiso cardíaco se enfocan una serie de aspectos elementales de la cardiología, que son indispensables para comprender integralmente la afección reumática cardíaca.

Se ha tenido especial cuidado en destacar los aspectos controvertidos o en los que no existe un criterio uniforme, tratando de dar los argumentos en pro o contra de una y otra posición, sin sentar premisas definitivas. Creemos así estimular la capacidad de discernimiento y de criterio de nuestros estudiantes, a la vez que reavivar sus inquietudes de investigación, al igual que la de nuestros colegas.

Las criticas y sugerencias que pueda merecer esta obra será nuestro mejor estimulo para proseguir con esta pequeña biblioteca.

El Autor.



d

¿Que es la Enfermedad Reumática?

Definir la Enfermedad Reumática es difícil. Para hacerlo, es preciso fijar sus caracteres esenciales y sus rasgos limitantes. Y he ahí el problema, porque sus caracteres básicos son variados y sus rasgos limitantes, frecuentemente imprecisos. Sin embargo, hay que reconocer que se trata de una afección bien caracterizada, y por lo tanto, perfectamente diferenciada y diferenciable, aunque en algunas ocasiones su reconocimiento y diagnóstico parezcan muy dificiles para el clinico.

Me atrevería a intentar la siguiente definición: "Es una enfermedad general, cuya etiopatogenia no está bien precisada, que parece seguir a una infección por estreptococo A hemolítico, que afecta de preferencia las articulaciones, el corazón y otros tejidos, especialmente piel y cerebro, que evoluciona habitualmente por brotes y cuyo pronóstico es siempre serio por las alteraciones cardíacas definitivas que potencialmente puede producir".

## ETIOLOGIA

## ¿Qué se sabe de su etiología?

Hasta ahora la ignoramos en su última esencia. Sin embargo, se conocen algunos hechos. En primer lugar, desde los estudios de Coburn, en 1931, se la asocia al estreptococo. A de Lancefield en el sentido que la enfermedad sigue, después de un período de